

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, SABADO 18 de SEPTIEMBRE de 1897.

Número suelto 5 céntos. NÚM. 880

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 8 ptas.—Séis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico, sellos o libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 16. Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 16.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores, 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª. Los no suscriptores, 10. Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

Depósito general de VELOCIPEDOS y automóviles

HUMBER
RUDGE
TOWNED
SANTOS
WERTEIM
NAUMAN



BICICLETAS MODELO 1897
DESDE 300 PESETAS

VICTORIANO MAÑOZ

Rambla Fernando 39—LÉRIDA

Unico concesionario para la venta en España de los **CICLOS COLL.**

No comprar sin visitar antes este depósito modelo.

BICICLETAS

Ventas al contado y á plazos.

DESDE 350 PESETAS

Accesorios de todas clases.

DEPÓSITO EN LÉRIDA

PASAJE DE ARAJOL

LÉRIDA

E. LAMOLLA, ALMACEN DE

SAL

Flor molida á 1'50 ptas. los 40 kilos.
Granada superior á 1'45 id. id.
Bolas á 3'75 id. id.
Paquetes de 500 gramos á 3 céntimos.

D. Cándido Jover Saladich

D. A. Diana y Diaz

MEDICO
ENFERMEDADES DE LA MATRIZ
Consulta diaria gratis á los pobres
Mayor, 37, 1.ª.—LÉRIDA

MEDICO CIRUJANO
CONSULTA DE LAS ENFERMEDADES INTERNAS Y ESTERNAS.
CURACIÓN DE LAS HERPÉTICAS, VENEREAS Y SIFILÍTICAS.
ASISTENCIA Á PARTOS
Rambla de Fernando, n.º 6, 1

FARMACIA

Se traspasa ó arrienda una en un pueblo del partido de LÉRIDA.
Darán razón en el Estanco de la Plaza de San Juan. 6-7

SE COMPRAN

Titulos de la Deuda pontificia de Pio IX; del empréstito forzoso emitido por el gobierno del Sr. Castelar; del Banco de Precisión y seguridad de Madrid, y de la Compañía de seguros «La Nacional» ya extinguidos; y de ferro-carriles, minas, cu de carbónifera de Utrilla y otros muchos.
Dirigirse á D. Emilio Gabás, calle de San Ildefonso, 4.—Madrid. 2-4

SUBASTA

de las verbas del término de Almenar.
Se admiten proposiciones para el arriendo por un año, en seis partes ó en junto, desde el día 19 al 26 de corriente en la Secretaría del citado pueblo.
Almenar 10 Septiembre 1897.—El Alcalde, Jose Magri. 25

Alumnos de la Facultad de

Derecho y Notariado. Excelente manutención y conferencia diaria de sus asignaturas.
Precio 16 duros mensuales.
Razón, Carmen, 39, piso 3.º.—BARCELONA. 7-15

¿Donde están los hombres?

«No hace mucho tiempo, y con ocasión de los motines mujeres de Zaragoza, Madrid y otros puntos, decía un querido colega de Madrid que en España no quedaban más hombres que las mujeres. Reciente, y en carta de esta corte de un correspondiente de *Diario de Barcelona*, se dice que al ver á los niños abandonar el aula y pedir por las calles de Madrid para los heridos de Cuba y Filipinas y recordar eso de los motines mujeres, pregunta: ¿Donde están los hombres?»

Pues, algunos, es decir, centenares de miles, muriendo por la patria y por los deseciosos de los que dirigen esta desdichada nación; otros, que también pueden contarse por miles, salvando las fronteras nacionales, invadiendo los trasatlánticos y emigrando en busca de un pedazo de pan que aquí les niega nuestra eterna desdicha; los labradores sufriendo tanta y pasando angustias infinitas para que luego la usura brutal y el fisco, cada vez más exigente, acaparándoles las cosechas y los frutos de su trabajo, los arrojen á los umbrales de una miseria espantosa; los combatientes viviendo con vicio y fatigados de tanto pagar timbres y pagar exacciones, tales en progresión creciente exige el alabamario ministro Navarro-Reverter; los industriales viviendo de nuestro desastre monetario y teniendo que aceptar como salvación á su ruina lo que constituye la de todo el país con sumidor, es decir, los francos á 32; los hombres de canera muriéndose dig-

namente de hambre y asaltando con sus títulos doctorales los puestos más humildes de la administración, que reparten como menestra de un convento los caciques y grandes funcionarios, y el resto, que son los menos, con la servilleta puesta y en el festín nacional comiendo á dos corrillos y estrujando la riqueza del país.

Ya sabe el preguntón correspondiente del *Diario de Barcelona* donde están los hombres de España, los unos muriendo, los otros pagando y casi todos cayéndose de vergüenza ante el espectáculo que dan los grandes embusteros y mangoneadores explotando al país, derrochando su fortuna y arrastrando por el despenadero de la deshonra y de la ruina al primer pueblo de la historia.

Si el correspondiente nos preguntara donde debían estar los hombres... eso ya sería harina de otro costal. ¿Donde debían estar? Con una escoba en la mano barriendo tanta inmoralidad y tanta podredumbre como se ha enseñoreado de este desdichado país.

Ni más ni menos, á escobazos hay que acabar con los embusteros y mandarines.

El artículo copiado, lo publica *El Diario del Comercio*, importante periódico de Barcelona, defensor constante, no de banderines políticos, sino de los intereses nacionales.

Desde Madrid

La prensa extranjera y en particular la inglesa y la norteamericana se ocupan con preferente atención de nuestros asuntos, en tal forma que más parecen diarios españoles, que de fuera casa.

No hemos de tomar en serio los dichos de la prensa yankee, porque nada resuelven ni plantean, fuera de esas bravuconadas de mal gusto en que parecen tener la exclusiva. Mucho más sensata y nacional,

la prensa inglesa viene á poner los puntos sobre las íes, señalando con acertado golpe de vista los torcidos derroteros porque se arrastra á nuestra política, por donde se precipita nuestra administración, y por donde pelagra nuestro prestigio nacional.

Estudia con la independencia de que disfruta y con los medios de información de que dispone, la campaña de Cuba y deduce que la desgracia nos acompaña desde el comienzo de la guerra mas por deficiencias en la dirección y por flaquezas de lo alto que por falta de heroísmo y abnegación de nuestro bravo ejército á quien presenta entre los mejores de la historia.

Bien claro lo dice el *Times*, según nos adelantó anoche el telegrafo.

Europa—dice este gran diario inglés—mira con ástima la crítica situación española. El fracaso de Weyler es evidente y su embargo no se le releva por cumplir respetables voluntades de Cánovas, ó porque no se le encuentra con quien sustituirle.

La única esperanza es el partido liberal, que dice tener soluciones para tanta desgracia.

¿A que pues aplazar lo que se impone para bien de todos y en provecho de los mismos, que tanta oposición le hacen?

Si todo pide un cambio de política ¿á que oponerse á la corriente general exponiéndose á ser arrastrado por ella?

Descansen ya los conservadores de su ardua y por desgracia bien desahogada y pernicioso tarea de dos años, busquen el reposo que bien necesitan para llorar las desgracias de familia, las luchas internas que provoca el desmedido afán á la jefatura y los infortunios que con sus errores grandes é imperdables han traído al país.

Dejan libre el puesto á quienes á el son llamados por derecho y en justicia y no se prolongue, más una

situación cuyo término espanta y aterroriza.

Aunque la prensa liberal no se significa en impacencias por pedir el poder, no debe tomarse esta contención como falsos temores que sienta el partido liberal á encargarse de lo que tantos peligros y responsabilidades supone.

Claramente lo expresa la prensa del Reino Unido al señalar á Sagasta como única salvación posible y cual único desfacedor de los errores cometidos por los ministros de Cánovas.

Y eso, que los periódicos á que nos referimos salieron á luz antes de que les llegaran las noticias de nuestros últimos percances y la de haber sido excomulgado por un obispo español al ministro de nuestra Hacienda y de nuestro crédito Sr. Navarro Reverter.

Terminemos pues invocando á Sagasta, ante las tinieblas conservadoras, repitiendo la frase bíblica. ¡Hágase la luz!

X.

Recortes de la prensa

La excomunión de Reverter

Se ha reunido en el despacho de la presidencia, el general Azcárraga y los ministros de Gracia y Justicia, Gobernación y Hacienda con objeto de tratar de la excomunión lanzada contra el señor Navarro Reverter por el obispo de Palma de Mallorca.

Dícese que los reunidos han creído que la conducta del obispo ha sido mas que algo precipitada porque disponía de otros medios que el empleado para protestar de la incautación de Lluch por la Hacienda.

Como la excomunión lanzada por el obispo de Palma de Mallorca ha sido publicada en Boletín extraordinario y se reclama ante el Nuncio alegando haberse conculcado los tratados con la Santa Sede, los ministros reunidos acordaron que por los señores García Iñiz y Huarte se redacta una nota que se pasará á la nunciatura, en que después de exponer las razones que ha tenido la Hacienda para llevar á cabo la incautación de Lluch se diga que si el obispo entendía que este proceder no era de justicia tenía medios legales para alzarse contra la Real orden redactada por el ministro de Hacienda.

Se ocupa el Herald de Madrid de la excomunión contra Navarro Reverter y dice que personas bien informadas de lo sucedido aseguran que la enérgica actitud del obispo de Mallorca ha sido un exceso de irritabilidad pues podía haber litigado con el Estado y en nombre de la Iglesia hasta que se esclareciera á quien pertenecían las propiedades de que se ha incautado la Hacienda.

El mismo periódico añade que el obispo de Mallorca estaba en la creencia de que la Hacienda no procedería á la incautación del Lluch y que fué tal la sorpresa que la publicación de la R. O. le causó que no se le ocurrió en medio de su excitación otra represalia que lanzar á excomunión contra el ministro de Hacienda.

El general Martínez Campos

El general Martínez Campos ha declarado que no es cierta la noticia referente á que dirigiera cartas á sus amigos recomendándoles el ingreso en el partido político que dirige el Sr. Silvela.

Ha dicho también el general Martínez Campos que no por esto ha de negar que su actitud continúa siendo altamente favorable al señor Silvela. Terminó Martínez Campos sus nuevas declaraciones manifestando que al gobierno actual le quedan de vida muy contados días.

Una frase

Dicen, como noticia autorizada, que á despedirse Mr. Taylor de la Reina para volver á su país, S. M. le dijo: «Ruégo que en los Estados Unidos continúe siendo amigo de España».

Y se cuenta que Mr. Taylor respondió: «Señora siga y seguiré siendo amigo de España mientras me lo permita mi conciencia».

Si es cierta la frase, no necesita comentarios.

Regreso de la Corte.

Se sabe oficialmente que la Corte saldrá de San Sebastián el día 27 á las diez de la mañana, debiendo llegar á Madrid á las siete de la noche.

Con este motivo se habla en los círculos acerca de la futura marcha de los sucesos, siendo la impresión de algunos importantes hombres políticos que seguirán los conservadores siendo poder sin modificaciones silvelistas, admitiendo, empero, una modificación en el seno del gabinete, ocasionada por la salida de Tetuan y otro ministro.

Se conceptúan fracasados los tra-

bajos de unión de ambas ramas conservadoras y admítase por algunos el anterior martingala como medio de facilitar á los liberales la subida al poder, pues sabiendo el duque de Tetuan, es casi seguro que los fusionistas abandonarían su actual retraimiento.

No hay que olvidar que todo esto son conjeturas y aspiraciones.

La Academia de la Historia y el Sr. Castelar.

El Señor Castelar recibió por escrito cariñosas solicitudes de varios colegas suyos en la Academia de la Historia, para que aceptara la presidencia vacante en la corporación, por la muerte del Sr. Cánovas.

En contestación á tales ruegos, el Sr. Castelar ha declarado que tiene que rehusar honor tan lisonjero, por mantener la presidencia de la Academia de la Historia relaciones constantes con el monarca; relaciones que le están vedadas al Sr. Castelar por su filiación republicana.

El nuevo presidente será probablemente D. Víctor Bañer.

Entre los académicos que han escrito al Sr. Castelar, los hay afiliados al partido conservador y al partido liberal; pero á pesar de esta halagüeña unanimidad, el Sr. Castelar persistirá en su negativa irrevocable.

El obispo de Mallorca

Dícese á fin de hora que nada de particular ocurrirá respecto al asunto del obispo de Mallorca, toda vez que se ha reconocido el espíritu recto de justicia que ha guiado al señor Navarro Reverter al realizar la incautación por la Hacienda de los bienes de Lluch.

E obispo se limitará á entablar recurso contra la Real orden, puesto que tiene plazo para hacerlo hasta el 31 de Octubre.

LITERATURA EXTRANJERA

Una orden cruel

El acaudalado y respetabilísimo banquero Suderland, repantigado en una butaca hacia la digestión de opíparo a muerzo y saboreaba la dicha que proporcionan una salud excelente, una fortuna considerable y una conciencia sin remordimientos.

Suderland podía y debía considerarse feliz. Establecido en Sant Petersburg veinte años antes, había renunciado á su nacionalidad inglesa naturalizándose en Rusia determinación en la que ejerció decisiva influencia la emperatriz Catalina II, á quien él prestó muy grandes servicios de orden financiero, cariñosamente recompensados por las distinciones de que le hacía objeto la soberana, la cual, últimamente, había concedido el título de barón.

Realmente, por su inteligencia, por su bondad y por su adhesión á Catalina II, era el banquero merecedor de todos los honores que en la corte se le dispensaban.

Pasando languidamente la vista por las columnas del periódico oficial y recreándose á ratos en la contemplación de los preciosos objetos de arte que adornaban la estancia, entregábase Suderland á gratas reflexiones cuando un criado anunció la visita del jefe superior de la policía, conde de Rolioff, que entró á los pocos momentos, demostrando con su actitud y con la expresión de espanto de sus desencajadas facciones que estaba bajo el dominio de horribles sufrimientos.

—¿Qué le pasa á V. querido amigo?—exclamó el banquero con marcado interés y grande extrañeza.

El jefe de policía, con voz emocionada contestó.

—Estoy verdaderamente consternado... No sé... no sé como decir á V. el objeto de mi venida... la misión que aquí traigo... ¡Ah, mi buen amigo, qué espantosos deberes me impone en esta ocasión el cargo que ocupo!

Suderland estrechó la mano del conde que estaba fría y temblorosa y dijo con grande ansiedad:

—Pero ¿qué ocurre? Por favor, explíquese V.

—La emperatriz, nuestra amada soberana, me ha dado una orden... una orden... respecto de V. ¡y no tengo más remedio que cumplirla! —Creo entender—exclamó el banquero con doloroso asombro—que su magestad tiene algo que reprocharme... Pero no acierto con el motivo de su disgusto... ¿En que ha podido ofenderla uno de sus vasallos más adictos, más respetuosos?...

—No puedo contestar á su pregunta, amigo mio; solamente puedo suponer que se trata de una ofensa bastante grave... por que el castigo

es tan severo... Armese V. de valor... de todo su valor...

—¿Qué dice V.? ¿Estoy tal vez, condenado á destierro en Siberia?

—Crea V. que esa pena es muy inferior á la que...

—¡Acabe V. por Dios!

—Su magestad, nuestra amada soberana—exclamó el conde con acento tígubre—ha dispuesto que sea V. disecado.

—¡Disecado!—gritó Suderland retrocediendo y mirando con espanto á su interlocutor—¡Vd. se ha vuelto loco, por que no puedo creer que la atacada de locura sea su magestad!

—En parte tiene V. razón para suponer que están trastornadas mis facultades... Yo he pensado lo mismo al recibir la orden... Desgraciadamente estoy en mi cabal juicio... Nuestra soberana al ver el atontamiento que sus palabras me producían, al ver que me permitía hacerle observar que no comprendía bien la orden, montó en cólera y me la repitió: «He dicho que se proceda hoy mismo á disecar á Suderland. Me parece que hablo claramente, y que te apresurarás á asegurar el cumplimiento de mi mandato. Ya ve usted amigo mio, que mi obligación es hacerlo así».

El acaudalado y respetabilísimo banquero Suderland no pudo, en algunos minutos, pronunciar una sola palabra. El terror paralizó todos sus movimientos. Sabía él muy bien cuan despótico y cruel era el régimen imperial, y cuan inútiles solían ser las gestiones encaminadas á hacer desistir á la reina de cualquiera de sus resoluciones ó caprichos.

Cuando aquel hombre, hasta poco antes tan feliz, recobró en parte sus fuerzas impulsado por el instinto de conservación, limpióse el sudor que bañaba su rostro y con voz temblorosa; suplicante, solicitó de su antiguo y buen amigo que le ayudara á salir de tan apuradísimo trance. Pero Rolioff no encontraba medios que armonizaran con el ineludible y tristísimo deber que motivada su presencia en aquella casa y que consistía en conducir al banquero al sitio en donde habían de abrirle en canal para disecar su cuerpo.

Por fin, á fuerza de rendidas súplicas formuladas con lágrimas en los ojos, logró que el conde le permitiera escribir y enviar una carta al caballero Bruce que tenía grandísima influencia con la Reina.

—Señale V. un plazo de dos horas para que nos avise el resultado de su gestión—dijo el jefe de policía.

El caballero Bruce, después de leer la misiva, corrió espantado al encuentro de la Reina, la cual al escuchar las súplicas que aquel formulaba impetrando la real piedad para el ilustre banquero, expresó bien claramente el doloroso asombro de que se hallaba poseída.

—¡A ver!—gritó—¡que recobre su libertad Suderland y que venga á palacio inmediatamente, acompañado de Rolioff.

Cuando ambos estuvieron en presencia de la soberana, esta no pudo contener su risa.

Por que la clave de lo sucedido era que Catalina II había recibido del barón de Suderland pocos meses antes, un regalo que agradeció mucho: un perrito de la más rara especie conocida en el mundo; que las damas de honor de la reina pusieron al animal el nombre de banquero, detalle únicamente conocido por ella; que recomendó á su alta servidumbre la mayor prudencia á fin de que no llegara á saber Suderland, lo que muy bien podría desagradarle; y que habiendo muerto el perro repentinamente dió orden para que lo disecaran, sin que le pasara por la imaginación la idea de que Rolioff pudiera dar tan trágica é inconcebible interpretación á sus palabras.

El banquero besó con efusión la mano que, después de tan sencillas explicaciones le tendió su soberana; y esta, con tono en el que la benevolencia dulcificaba algo la amargura del duro reproche, añadió dirigiéndose á Rolioff:

—Ya comprenderás que lo menos que puedo hacer es relevarte en tu cargo; por que me has creído capaz de cometer una crueldad inaudita, y esa suposición no debe quedar sin castigo.

OCTAVE AUBERT.

16 Septiembre de 1897.

(Prohibida la reproducción).

En Agramunt

Pues, señor, caballero en mi bicicleta tomé el camino de Agramunt el lunes último, para asistir á la fiesta Mayor de la simpática Villa, celebrada los días 12, 13 y 14. Ya presumía

yo que me iba á perder el tiempo en eso pues conservaba gratisimo recuerdo de la fiesta de hace un año y conocía el Programa de la de este, pordenás atractivo; pero lo que nosa-bia es que mis presunciones habían de quedar á la zaga de la realidad como ha sucedido, porque to cierto es que hemos pasado unos días deliciosos de agradabilísima diversión, aumentada por el gusto de encontrarnos entre cariñosos y extra amables amigos, á quienes quedamos obligados por el sin fin de atenciones y deferencias con que nos han obsequiado.

Agramunt es de esas poblaciones cuya vida de constante y animada relación mercantil con importantes centros ha puesto en condiciones de poderse considerar como villa cultísima, donde las artes, la buena sociedad y la ilustración de las gentes hállanse al nivel de cualquier capital de provincia. Así que no es de extrañar la fama de sus fiestas, el atractivo que para los forasteros ofrecen y la importancia cada vez mayor que van alcanzando.

Entrando de lleno en los gustos modernistas, ha sido de las poblaciones de esa provincia donde con más entusiasmo ha sido acogida la afición al ciclismo. Afición de tal arraigo y tanta fuerza que ha llegado á dar vida á una excelente sociedad velocipedista, la cual ha construido en breve tiempo y por iniciativa admirable un bonito Velódromo, cuya inauguración ha sido el clou de las fiestas de este año.

Ocupa el Velódromo del Sport-Club Agramuntense, un patio circular, regularmente capaz, de forma rectangular, situado á la salida de la población cerca de la carretera que conduce á Artesa. En el vestíbulo de entrada y junto á un pequeño chalet se ha establecido el servicio de Café; frente á la puerta, y dando á espalda, levántase el palco presidencial, y á ambos lados de éste extiéndense las localidades con vala á la pista. Es ésta hermosa, de una longitud de ciento veinticinco metros, por tres de ancho, y tiene la meta en el punto medio de la recta izquierda, quedando una espaciosa pelouse para la música, corredores, servicio de carreras, etc.

Las primeras se verificaron el lunes á las cuatro de la tarde. El aspecto que ofrecía el Velódromo á aquella hora, era magnífico: numeroso público ocupaba las localidades, destacando, por su hermosura distinción y elegancia, un apañado grupo de bellas Señoras y Señoritas, luciendo vistosas toilettes. En la valla frontera á las localidades ocupadas por las Señoritas colgarónse las preciosas y ricas cintas regaladas por las mismas.

Ocupó la presidencia el primer Teniente de Alcalde nuestro particular y distinguido amigo don Magín Brufau; se colocó la mesa para el Jurado frente á la meta; y á los acordes de la airosa jota de Los Cocineros, magistralmente ejecutada por la banda que dirige el notable profesor don Salvador Pjuán, efectuaron el despejo los carreristas, en número de doce á quince.

Llamó la campana para la Local, presentándose diez corredores; hizose por series, venciendo en la 1.ª el señor Civit, Presidente del Club, á los Sres. Brufau Solé y Mora; en la 2.ª el Sr. Benet, á los Sres. Torres y Lluellas; y en la 3.ª el Sr. Ribera al señor Musoles, que llevaba admirablemente la carrera, pero que sufrió dos sucesivas caídas á la entrada de los virajes, que le obligaron á retirarse. En la definitiva llegaron:

- 1.º D. Miguel Benet.
- 2.º D. Luis Civit.
- 3.º D. José Ribera.

Tiempo empleado: 1 m. 20 s.—Recorrido: 1.000 metros.

Provincial: presentáronse los señores Serra (Alejandro) Almacellas (G.), Rayo, Serra (E.) y Almacellas (Pablo). Resultó muy interesante por llevarla con empeño el joven corredor Pablo Almacellas. Eduardo Serra se retiró á las pocas vueltas, llegando:

- 1.º Alejandro Serra.
- 2.º Pablo Almacellas.
- 3.º Gregorio Almacellas.

Tiempo empleado: 3 m. 50 s.—Recorrido: 3.000 metros.

Nacional: tomaron parte en ella los Sres. Pocurull, Eduardo y Alejandro Serra, José Canela y José Felu. Este se retiró al comenzar, tomando el tren el Sr. Pocurull con gran durezza; conservando el primer lugar se retiró á la cuarta vuelta, llegando á la meta los restantes por este orden:

- 1.º A. Serra.
- 2.º J. Canela.
- 3.º E. Serra.

Tiempo, 6 m. 7 s.; recorrido, 4.000 m.

Cintas.—Tomaron parte en esta, todos, ó casi todos los corredores, re-

sultando muy entretenida. Con gran destreza consiguieron cada una de las cinco cintas los señores Serra, Lluellas, Pocurull, Benet y Torres. La que resultó con el n.º 1 era la donada por la Srta. Trinidad Torrents, cinta de raso negro, con magnífico bordado é inscripción «Gloria al vencedor» La Srta. Torrents pasó á ocupar la presidencia de honor acompañada por las demás donantes; habían regalado: una cinta de moaré verde, con primoros bordado «Al simpático corredor», la Srta. Susana Escobá; otra de raso blanco, con flores pintadas admirablemente, la Srta. Teresita Civit; otra de raso color crema, con flores muy bien bordadas, la señorita Trinidad Ribera y otra de raso blanco con flores diestramente pintadas la Srta. Concepción Viladot.

Todas las cintas eran de gran gusto y riqueza, mereciendo las bellas donadoras un sincero aplauso por su esplendidez y acierto.

La Srta. Torrents procedió, junto con el Sr. A calde, á la entrega de premios y cintas á los vencedores: á D. Miguel Benet, primer premio Local, una caja de habanos; á D. Luis Civit, 2.º premio, una escribanía, regalo de la ilustrada profesora Srta. Monserrat Figols; á Alejandro Serra, 80 ptas. de la Provincial y un magnífico reloj de plata con inscripción de delicatiora del Ayuntamiento de Agramunt, por la Nacional; á D. José Canela, 2.º premio Nacional, un objeto de arte del Diputado Sr. Maluquer; y á Pablo Almacellas, 2.º Provincial, 20 pesetas.

Y efectuado el reparto comenzó el desfile que resultó brillantísimo.

Alejandro Serra, que alcanzó la primera cinta, poco después de terminadas las carreras tuvo la atención de pasar al domicilio del Alcalde Sr. Mestres, á quien ofreció como presente aquel valioso recuerdo de las fiestas. El Sr. Mestres fe icitó al famoso corredor por sus éxitos, obsequiándole con una caja de habanos, reconocido á su galantería.

Las carreras de Martes, día plus en las fiestas, no atrajeron tan numeroso público; pero fué el que asistió á ellas escogidísimo por lo distinguido. La fiesta resultó más animada que el día anterior, alcanzando la carrera provincial y el handicap gran interés por lo empeñado de la lucha.

Local: se corrieron dos series en las que llegaron primeros los señores Brufau Solé, Mora, Civit y Lluellas, que fueron los que pasaron á correr la definitiva, ganando 1.º el Sr. Civit y 2.º el Sr. Lluellas.

Provincial: tomaron parte: A. Serra, Canela, Rayo, Pablo Almacellas y E. Serra. Desde las primeras vueltas quedó reducida la lucha al señor Canela y al corredor leridano que usa el seudónimo Rayo, quienes tuvieron alternativas empuñadísimas; Serra siguió el tren de ambos competidores, con Pablo Almacellas. E. Serra se retiró pronto.

A las últimas vueltas hizo Rayo un bonito emballeje sosteniendo el primer puesto; Serra, con su destreza de siempre, tomó la cuerda alta, y del último puesto, con esfuerzo sobrio se colocó á la cabeza ganando el 1.º puesto, por media rueda á Rayo, que quedó 2.º, llegando 3.º el Sr. Canela.

Tiempo empleado: 4 m. 30 s. 3/5.—Recorrido: 3.000 metros.

Leñitud: tomaron parte en ella los Sres. Civit, Lluellas, Fauró, Mora, Solé, Vicens y Musoles. Antes de la primera vuelta habían caído todos menos los Sres. Civit y Musoles, llevando este último regular ventaja y sosteniendo admirable equilibrio, pero al entrar en la curva última, lo perdió; quedando vencedor el Sr. Civit, que ha demostrado en todas las carreras ser un gran ciclista, por la forma y por su dominio de la máquina.

Handicap: puesto de Serak Alejandro Serra, dió una vuelta de ventaja á P. Almacellas, 100 metros al señor Bene, 112 al Sr. Lluellas, 70 al señor Canela y 60 á Rayo. También fué disputada la victoria que alcanzaron Serra, Almacellas y Rayo, por este orden.

Repartióronse los premios, á los acordes de la música que amenizó las carreras como el día anterior, y así terminó la agradabilísima fiesta ciclista organizada por el simpático Club Agramuntense, cuya Junta Directiva demostró excelente tacto y singular acierto, así como el Jurado cuyo Presidente honorario el celoso y digno Alcalde D. Jaime Mestres Folguera, contribuyó con su actividad é inteligencia á la mayor brillantez del espectáculo.

Justo es que pasemos del Velódromo al Entoldado y Salones, como pasaron los ciclistas de las carreras al baile. El lunes en el embelaj, instalado en la plaza del Mercadal, resul-

CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA - ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

tó el baile lucidísimo, pues sobre ser muy numerosa la concurrencia figuraban entre ella las más distinguidas y bellas Señoritas de Agramunt. Una nutrida banda de música dirigida por el Mtro. Sr. Pujadas, ejecutó escogidos bailables, y no hay que decir si gozó de veras la gente moza. Ya de madrugada terminó el baile, de donde salimos para ir a dar con nuestro fatigado cuerpo en mulada cama que nos supo á gloria.

El martes se celebró en el Salón un baile brillantísimo, al que asistió lo más selecto de la sociedad agramuntense; la fiesta era dedicada por el Sport Club á los ciclistas forasteros, y á fé que era el obsequio inapreciable.

También hubo baile aquella noche en otro local, cuyo nombre no recordamos pero que hemos de citar por el efecto que nos produjo el oír la banda dirigida por D. Juan Rouze, de la que forma parte el cornetín señor Marsifach (a) *Taberner*, verdadera notabilidad de ejecución y gusto. Realmente llama la atención en Agramunt, el ajuste, la afinación y el novísimo repertorio de las diferentes bandas de la villa, cualquiera de las cuales puede competir con las mejores de la provincia. Reciban nuestro aplauso los modestos y notables músicos de Agramunt.

Y ya no me resta más, para dar fin á esta desahogada y extensa reseña, que decir que el *lunch* ofrecido á los ciclistas después del baile dado en el Salón, fué una fiesta íntima de lo más agradable que puede caber entre compañeros. Reinó alegría franca, expansión sin límites y al terminar hubo brindis á granel por la prosperidad del Sport-Club Agramuntense, por el ciclismo, por el éxito de las carreras, por las Señoritas de Agramunt, etc., etc., desvolviéndose la reunión á las cuatro de la madrugada, hora en que los leñados dispusimos cuerpos y máquinas para el viaje de regreso.

Ya he dicho antes con gratísima ha sido para todos nuestra corta estancia en la importante villa. Más he de añadir ahora que lo fué para mí en grado superior, gracias á las atenciones delicadísimas de mis entrañables amigos D. Jaime Mestres Polguera, cuya gestión en la Alcaldía bien ha probado ser excelente con su grande acierto durante las fiestas, y los amabilísimos D. Samuel y D. Mario Mestres á ellos como á los señores Civit, Esteve, Brufau, Benet, Puig y demás compañeros testimonio desde estas columnas la más sincera gratitud, su reconocido amigo

R. OMÁN

CRIDA

Se fa saber que además pels carrers de la Ciutat, vendrán a deu céntims número, un Romance molt trempat.

Después de pagats los gastos, tot al ó que quedará á la *Creu Roija* de Lleyda desseguit s' entregará porque vaja socorrent als infelissos soldats que de Cuba y Filipinas tornan malalts ó esgarrats.

No os fixeu en si el Romance está ben ó mal escrit, puig de sobra sap l' autor que per aixó es molt petit.

Vosaltres, sola, repararé la intenció ab que está fet; lo demés dexeuho correr siga tort ó siga dret.

Ja ho sabeu, pus, lleydatans, demá Romance tindrem: no 'l vugauu llegar de gorra porque 'n tal cas renyirém.

Per deu céntims ¡qué demoni! molts hi poden arribar: del café ó be del tabaco los podeu estalviar.

¿Acab no os fa tréncá 'l cor de veurer lo trist estat en que torrán los pobrets que la patria han defensat?

¿Y no os serveix de consol,

al mateix temps contemplar, com la *Creu Roija* ab carinyo á tots procura cuidar?

Penseu, pus, que ab una perra á més de riurer en grant, fareu una obra molt bona, que molts os agrairán.

Lo Romancer.

Lleyda 18 Setembre de 1897.

Nota important.—Encare que 'l preu del Romance siga deu céntims, si algún benefactor vol donar més los Camilleros de la «Creu Roija» ho rebán ab agrahiment.

Noticias

—Por milésima vez hemos de dar noticia de un nuevo escándalo promovido por las intemperancias de los vigilantes de Consumos, ¡vá á durar mucho esta broma, Sr. Alcalde! No parece sino que haya verdadero empeño en provocar un conflicto, y á fé que está bien el horno para bollos!

Ayer locó el turno á la puerta de San Martín. Regresaba del campo por ella un labrador montado en una burra junto con una niña de poca edad, que llevaba un cestito minúsculo con algunos racimos de uva. Darse cuenta el vigilante de que iba á entrar ¡fraudulentamente tan importante contrabando y correr á exigir el pago de los cinco céntimos de los derechos, todo fué uno. El *matutero* (¡!) con las mejores formas alegó que no llevaba encima ni un maravedí, pero que ya le corocian y aseguraba que dentro de poco volvería con aquella respetable cantidad. ¡Qué dijo! El celoso guardia se desentendió de crédito y de promesas, y contestó que dejase allí las uvas y que volviése á recogerlas con el dinero...

¡Es preciso añadir que esto lo dijo de modo descorlés y que irritó al aludido, y aun á todos cuantos le oyeron? Pues así fué, y la cuestión se agrió, y el pobre labrador desmontó á la viva fuerza de la caballería, y la pobre criatura rompió á llorar llena de espanto, y poco le faltó para que no se armase la de Dios es Cristo, pues cuentan que estuvo á dos dedos de caer sobre la cabeza del imprudente vigilante una piedra enorme. La gente se alborotó, y gracias á la intervención de personas sensatas no pasó á mayores la cuestión.

No pasó ayer, ni pasó el domingo último; pero se vá cargando mucho la mina, y esto es exponerse de masiado, Sr. Albiñans. Si no se vé de poner á raya á los de Consumos, vá á encontrarse el mejor día con que lo dimiten del peor modo. Si hay baja en la recaudación, á otros medios debe apelar para reformarla, que lo que es por ese camino tenga por seguro que no la aumenta ni tanto así como las simpatías que le crean esta clase de sucesos.

A parte de que no está en lo justo que dependientes del Municipio que deben toda suerte de consideraciones al público, se insolentan con nadie, sea ó no sea labrador ¡Estaría bien!

—Ha sido ascendido al empleo inmediato por méritos de guerra contratado en la acción de Lomas de las Auras, nuestro estimado amigo el valeroso Teniente Coronel de Cazadores de Barcelona D. José Durango Nogués, de operaciones en la Isla de Cuba.

Enviamos al ya Coronel Durango la más cordial enhorabuena por su justo ascenso, y hacemos extensiva la felicitación á su distinguida familia, residente en nuestra ciudad.

—Con motivo del infame atentado de que fué víctima recientemente, nuestro comproyociano el Segundo jefe de la policía judicial de Barcelona Don Juan Teixidó ha recibido, así como su Sr. he mano nuestros amigos el Secretario de Albosa Don León Teixidó, innumerables demostraciones de simpatía y ofrecimientos sinceros que agradecen muy de veras. Así nos encargau lo hagamos público los Sres. Teixidó, pidiendo que desde las columnas de EL PALLARSA test montemos su gratitud á cuantas personas se han interesado por la salud del herido.

Actualmente se encuentra éste en estado por demás satisfactorio, lo cual celebramos mucho.

—En el mercado de esta ciudad se venden ya setas, aunque en cantidad escasa, efecto sin duda de la sequía.

Conviene que se ejerza la muy esquisita vigilancia para impedir la venta de aquellas que no reúnan las condiciones necesarias para destinárlas al consumo público.

—El sábado último contrao matrimonio en Barcelona, en el Camarin de Ntra Sra. de las Mercedes, nuestro querido amigo el joven Abogado de Bañaguer D. Juan Valls y Rubies, con la distinguida Señorita D.ª Mercedes Ventosa y Roca.

—Desearnos toda suerte de felicidades á los recién casados.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Montellá, correspondientes al ejercicio de 1872-73, previo reintegro en arcas del Municipio de ciertas cantidades cuya inversión no se ha justificado debidamente por los cuentadantes responsables.

—Ha sido autorizada la ejecución del presupuesto ordinario para el corriente ejercicio del Ayuntamiento de Artias.

—En el tren mixto de Tarragona llegará esta noche nuestro distinguido amigo D. Agustín Sardá.

—Ha tenido que demorar su llegada para deferir á las reiteradas instancias de sus amigos y paisanos

—Se ha recibido en este Gobierno de provincia la Real orden, que lleva fecha 14 del corriente, resolviendo el recurso interpuesto contra el fallo de la Comisión provincial que declaró válidas las elecciones municipales de esta ciudad verificadas en Mayo último.

—El Ministerio ha confirmado el fallo de la Comisión.

—Con igual fecha se ha dictado resolución idéntica con respecto á las elecciones de Isona.

—Con objeto de verificar los trabajos preliminares para la instalación de un puente de hierro sobre el río Segre, ha llegado á Barcelona una comisión del Ayuntamiento de Belver.

—Han sido nombrados Agentes para que entablen la vía ejecutiva contra los deudores de la Hacienda pública del partido de Soñona, Don José Ginestá y Don José Oliva.

—La Comisión provincial ha resuelto declarar incapacitado á Don José Solsona Vilella para el cargo de concejal de Benavent de Tremp y participándolo al señor Gobernador civil de la provincia para los efectos oportunos.

REGISTRO CIVIL:
Defunciones del día 15.—Dolores Ripollés García, 22 años.—María Borrás Masip, 4 id.—Teresa Estevez Lladó, 8 meses.
Nacimientos: dos varones.
Matrimonios: 00.

Servicio Telegráfico

PARIS

17, 8'35 m.

Constantinopla.—Según noticias de origen oficial, todos los embajadores de las potencias han rubricado el artículo del tratado de paz que era objeto de discusión y se cree que mañana quedará firmado dicho tratado.

MADRID

17, 8, m.

Las autoridades de Palma de Mallorca han denunciado la circular del obispo en á que excomulga al señor Navarro Reverter. También han sido denunciados los periódicos que han reproducido la circular.

El *Imparcial* recuerda que con la pasada adquisición de plata por administración alcanzó el oro en España igual precio que tiene hoy en la república Argentina.

17, 8,5 m.

En el Consejo de ministros, que debe reunirse hoy, no surgirá ninguna cuestión política con motivo de la excomunión del señor Navarro Reverter, pues se ha resuelto aplazar hasta el próximo regreso de la Corte toda cuestión que se relacione con la modificación del gabinete.

Despachos de Washington anuncian que han sido puestos en libertad en la Isla de Cuba los hermanos Brunet que asistieron á los rebeldes. Reclamó su libertad el cónsul de los Estados Unidos en Cuba, M. Lee.

17, 8'10 m.

Manila.—Ayer fueron puestos en capilla tres reos y hoy serán ejecutados.

San Petersburgo.—En el río Volga chocaron los vapores «Zarmisch» y «Maljukka». El primero se fué á pique y perecieron ahogadas 30 personas.

17, 8'15 m.

El *Heraldo* publica un telegrama que desde Lucerna le ha dirigido el marqués de Cerralbo. Dice el despacho que ha visto con asombro las referencias y rumores publicadas en los últimos días, añadiendo que jamás ha aconsejado injusticia alguna, y que el manifiesto del 20 de Enero fué aceptado sin dificultades por los prohombres del partido.

17, 8'20 m.

Procedente de la Habana y Puerto Rico fondeó ayer en la coruña el vapor *Isla de Panay*, conduciendo 1 007 pasajeros, de ellos 324 soldados. En Puerto Rico quedaron 50 soldados agonizantes, por consejo de los médicos. Había récio temporal, y el barco daba fuertes bandazos. Este duró dos días, á consecuencia de la impetuosidad del NO. Muchos soldados cayeron de las literas y recibieron golpes. Los enfermos se asustaron, y los jefes y oficiales tuvieron que reanimarlos y consolarlos. Los soldados creían morir sin regresar á la Península. Durante la travesía perecieron 64.

El *Imparcial*, comentando el anterior despacho, dice: «Nos ha producido espanto y horror, ¡cuenta agonizantes que apoco de salir de la Habana tienen que ser dejados en Puerto Rico, y 64 soldados muertos en la travesía! ¿Quién dispuso que fuesen embarcados estos infelices? Por humanidad, por decoro de España, es preciso que este crimen no vuelva á cometerse.»

17, 8'25 m.

Antes de marchar de San Sebastián, dijo Mr. Taylor o siguiente: «Hay un factor muy peligroso en Cuba: la geografía. Cuba está demasiado lejos de la Península, y no habiendo contacto geográfico, no hay fusión de razas, ideas é intereses. Cuba toma naturalmente su ejemplo de Norteamérica, porque está más cerca. Respira otro aire, y así se concibe que no se avenga con la atmósfera que se le importa de Europa. La cuestión de Cuba es cuestión de geografía. El factor geográfico se impone, como lo demuestra siempre la historia.»

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

17, 5'30 t.—Núm. 48.

El Presidente de la República de Méjico ha sido objeto de un nuevo atentado, del que se ha salvado milagrosamente.

El agresor que estaba beodo intentó dar una puñalada al Presidente cuando éste se dirigía á la Alameda. La policía detuvo en el acto al agresor.

Telegrafan de Manila que el vapor mercante *Taal* de 252 toneladas se fué á pique, salvándose pocos de los tripulantes.—*Almodóbar*.

17, 7'45 n.—Núm. 054.

En Bruselas la policía quiso impedir que Luisa Michei y otros anarquistas extranjeros diesen una conferencia sobre los reos de Barcelona, produciéndose con tal motivo un motin considerable.

La policía se defendió sable en mano.

Al fin la conferencia se celebró haciéndose la apoteosis de los reos de Barcelona.

Al día siguiente quisieron realizar una manifestación frente á la embajada de España, siendo dispersados y detenidos algunos.—*Almodóbar*.

17, 9 n.—Núm. 065.

Según telegrama oficial de Cuba, se han presentado en Cienfuegos el cabecilla Anastasio Gimenez, con 11 armados y en Cayo Toro el cabecilla Gustavo Zayas, con 10 armados.

Bolsa: Interior, 64'60.—Exterior, 80'60.—Cubas del 86, 96'80.—*Almodóbar*.

17, 9'15 n.—Núm. 78.

En Bruselas los anarquistas amotinados después de la prohibición del *meeting* proyectaron una manifestación frente á la Legación de España. La policía violentamente les impidió llegar á dicho sitio.

La Guardia civil de Baracaldo ha detenido á dos anarquistas, uno de ellos de acción.—*Almodóbar*.

17, 9'30 n.—Núm. 87.

El autor del atentado contra el Presidente de la República de Méjico se llama Enrique Arroyo. Le detuvo el general Liéna en el momento que pretendió agredir al Presidente que salía de la fiesta de la Independencia.

Dícese que Arroyo iba borracho y llevaba solo un bastón, otros dicen que un cuchillo.—*Almodóbar*.

17, 10'30 n.—Núm. 100.

En el Consejo de Ministros se trató de la excomunión lanzada contra Navarro Reverter.

La mayoría de los ministros se pronunció contra el ministro de Hacienda, creyendo que desconsideró al Obispo.

La cuestión se prejugó en favor del Obispo, y se acordó dilatar el asunto y que se dirigirá un memorandum detallado al Papa y resolución de este que se acate como definitiva.—*Almodóbar*.

17, 10'45 n.—Núm. 112.

El Consejo de ministros acordó además entablar también una reclamación cerca del Nuncio y gestor del Arzobispo de Valencia que impiden se lea el domingo la excomunión.

El Gobierno abandonará en esta cuestión á Reverter. Este indicó los medios dentro del Concordato para castigar al Obispo, pero el Gobierno se negó á aceptarlos.—*Almodóbar*.

17, 11'20 n.—Núm. 134.

Puede darse por completamente seguro que el Sr. Navarro Reverter saldrá del ministerio quizás antes que se plantee la crisis política.

El Consejo concedió quinientas mil pesetas para el puerto de Málaga. Se aprobó la subasta de las salinas de Torreveja, adjudicándose al señor Guardiola.

El resto del Consejo carece de interés.—*Almodóbar*.

17, 11'05 n.—Núm. 130.

En los Estados Unidos aumenta el vómito de tal modo que se despeñan las ciudades invadidas, paralizándose todos los negocios y hasta los periódicos han suspendido su publicación y los ferro-carriles también suspenden el tráfico.

Se agravan las huelgas. Los obreros recorren las calles atacando á la policía y mujeres armadas ayudan á los hombres.—*Almodóbar*.

17, 11'50 n.—Núm. 154.

Hábase de un telegrama que el general Weyler ha dirigido al Ministro, quejándose de la campaña de la prensa y enumerando los resultados de su gestión, asegurando que pacificará la región de Oriente durante el periodo de la seca.—*Almodóbar*.

18, 12 n.—Núm. 165.

En aquel telegrama dice Weyler que en año medio que lleva en la Isla mandando redujo la insurrección á Oriente; con la Trocha de Morón impidió el paso á Occidente, donde sólo quedan grupitos, que se presentan algunos con sus jefes; los trenes circulan con regularidad desde la Habana al límite, las líneas telegráficas funcionan hasta Espiritus y Remedios y los ingenios se preparan para moler.—*Almodóbar*.

18, 12'30 m.—Núm. 02.

Continúa diciendo el general Weyler que pacífico y lo prueba el hecho de que siembran viandas y tabacos tranquilamente sin apoyo de tropas, y los ferrocarriles de Nuevitas, Principe, Givara, Holguín, Cristo y Santiago circulan sin contratiempo y los convoyes llegan á Bayamo sin que ocurran grandes bajas.—*Almodóbar*.

18, 12'56 m.—Núm. 197.

Continúa diciendo el general Weyler que se extrañe se critique tan apasionadamente su gestión que representa gran trabajo y energía excesivos como lo reconocen allá todos los españoles y dice tiene la conciencia tranquila de haber salvado el honor nacional.—*Almodóbar*.

18, 1'40 m.—Núm. 224.

Termina diciendo Weyler que los insurrectos se regocijan cuando se habla de relevarle y aplauden las campañas de la prensa de Madrid.

Apoyándose el Gobierno dice antes de Marzo acabará la insurrección en Oriente.—*Almodóbar*.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para cada clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aticionados á las industrias electromecánicas, y en general útilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos, á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

- | | |
|---|---|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial. | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico. |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista. |
| Tomo 3.—Pilas y Acumuladores. | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía. |
| Tomo 4.—Redes eléctricas. | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos. |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista. | Tomo 11.—Manual de Electroquímica. |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo. | Tomo 12.—La electricidad para todos las aplicaciones domésticas de la electricidad. |

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

— DE —

HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMESTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CORDOBA Y LICENCIADO EN MEDICINA Y CIRUGIA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMÍNGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●



Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lerida, D. José M.^a Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.